

EL PAPA-MOSCAS.

PERIÓDICO SATÍRICO.

SUSCRICION.—Burgos, real y medio al mes.—Fuera de la Capital seis rs. al trimestre; pago anticipado.—Se suscribe en la imprenta de D. Timoteo Arnaiz, y en las librerías de Ávila y Rodríguez; y para la correspondencia y toda clase de asuntos en la Farmacia y Droguería del Sr. Barrio-canal, calle del Cid, núm. 17 y Lain-Calvo, núm. 4.—Anuncios, comunicados y esquelas de defunción á precios convencionales, á los suscritores con notable rebaja.—Se publica cuatro veces al mes, por lo menos.—Números sueltos dos cuartos.

SE COBRAN LAS SUSCRICIONES EN LA CAPITAL POR MESES VENCIDOS.

Almacén de esteras, Lain-Calvo, 3; fonda del Norte. Han llegado y están á la venta los selectos turrónes de Alicante, Gijona, el cétera y gran surtido de melones y granadas. Lain-Calvo, 3, fonda del Norte.

A los ricos Turrónes—En la estereria de la Plaza de Prim, núm. 22, se han recibido y se hallan á la venta, de Alicante, Gijona, Nieve, Avellana, Yema; peladillas, anises de Alcoy y una gran remesa de melones, granadas, batatas y otras frutas.—Plaza de Prim, 22. 2-4

RELOJERIA.

Se vende á plazos toda cuanta existe en la de Carranza.

Calle del Cid n.º 4

LAS 20.000 PRENDAS.

(Paloma 28 y Sombrereria 21)

Temporada de invierno.

Grán tienda de ropas hechas en competencia con todos los bazares de España. Ropas para artífices: cualquier obrero puede vestirse por el infimo precio de 18 rs. 500 capas y Carriks de todas clases. El dueño nada ha escaseado para dotar á Burgos de un Establecimiento de ropas procedentes de las mejores fábricas.—Paloma 28 y Sombrereria 21. 16

2.º Domingo 14 Diciembre 1879.

SINFONÍA.

DICCIONARIO MUNICIPAL

PARA UNO DE CIERTOS PUEBLOS.

ALCALDE, s. m. Se deriva del árabe; así es que bajo este título se suelen cometer irregularidades. Los hay de *barrio*, *mayores*, *pedáneos*, de *monterilla*, & &. Esta última especie es la que más abunda y son los que suelen cometer las célebres *alcaldadas*. Para serlo basta tener un buen padrino que le nombre, darse mucho pisto, hablar con gravedad y no abandonar el baston, ni mucho, ni poco, ni nada. Entre las gangas con que cuenta, se destacan las de arreglar las aceras de su calle con preferencia á las demás, y presenciar antes que otro ninguno el baile de danzantes y gigantones el día del Cor-

pus. Nota.—No necesita ser del cuerpo colegiado de la nobleza, ni poseer el latin... y á veces ni el castellano.

Refranes.—Eres más bruto que Alcalde.—Ten el tío Alcalde y bromearás de balde, y otros.

BICORNIO, s. m. Esta palabreja aún no la ha admitido la Academia de la lengua; pero sobre la Academia está el pueblo y ya se usa hasta en los periódicos de oposicion.

Es un cargo que suele ser muy descansado cuando hay número suficiente para cumplir el servicio. Su primer cuidado consiste en ver contentos á los Señores, saludar con mucho respeto y tener en jaque á los serenos, taberneros y chiquillos mal educados; lo demás pertenece á la historia, como su traje.

Nota.—Aunque necesitan haber servido, á veces se puede prescindir de este requisito, si hubiera buenos antecedentes. Refr.—A sombrero feo, capa larga.

CONCEJAL, s. m. Generalmente el que ejerce este cargo suele ser un pobrecito señor, que le gusta usar la capa azul y la medalla y no le desagrada que le den tratamiento y le saluden. Algunos se hacen elegir con otros fines en Enero, para hacer su Agosto todo el año; pero esta raza es casi desconocida. Pueden calzar los puestos que quieran y aún están dispensados de saber leer y escribir: En ocasiones es muy fácil encontrar cuatro bobos que voten y ya tienen Vds. á Periquito hecho fraile, ó al candidato hecho concejal. Es de cajon ofrecer mucho antes, para no hacer nada despues. Puede asistirse á las sesiones que más le convengan y faltar á las demás. *Nota.*—Algunos saben hablar. Refr.—Concejal en puerta, medalla á la vuelta.—Dime con quien votas, te diré quien eres.

CLARINERO, s. m. Este es uno de

los cargos más importantes del municipio.

Todos los Lunes y Viernes del año, si no son festivos, necesita decir á los vecinos, desde uno de los balcones del consistorio, y en todos los tonos imaginables, las obras escogidas de *Bellini*, *Donizetti* y *Mozart*.

No es posible imaginar un municipio sin estos honrados servidores. *Nota.*—Pueden servirse estas plazas sin necesidad de conocer el pentágono. Refr.—De Enero á Enero, lo mismo toca el clarinero.

CONCEJO, s. m. El punto donde los capitulares se reúnen para arreglar *nuestras* cosas. Lo más notable de la casa es la sala de sesiones, que algunas veces suele ser campo de Agramante ó de *Lilaila*. Allí se han escuchado buenas cosas en todas ocasiones y tiempos. Es, digámoslo así, el *Olimpo* municipal. Las sesiones son públicas... cuando lo son. Hay un rótulo á la puerta, que aunque escrito en latin, parece *griego* para algunos señores. *Nota.*—No se admiten taquígrafos. Refr.—*Non intret affectus, non egrediatur secretum.*

DEPENDIENTE, s. m. Es un criado del municipio, pero tal se van poniendo las cosas, que llega á ser criado de todo el mundo. Como varían á cada paso los Ayuntamientos, viene á resultar que al cabo de algunos años ha servido á todos los elegibles de la localidad.

Es un ser obediente é inofensivo, que no está clasificado. Todo lo que más se le tolera es, que diga á todo *Amen*. *Nota.*—No hay que confundirle con el de consumos. Refr.—Si buenas funciones veo, buenos paseos me cuesta. A poco sueldo, muchas corridas, &.

EDIL, s. m. Ant. Rom. Los hay *curules* y *plebeyos*. V. Concejal.

MACERO, s. m. Es la figura más interesante de la revolucion; digo

del concejo. Se le reserva para las grandes solemnidades: vá en coche á Huelgas y á pié á la Catedral; tiene su puesto en el *celemín*; viste de terciopelo y es anfibio: es decir, desempeña dos cargos: los días que repican recio, le adornan á la antigua y los ordinarios á la moderna. *Nota.*—Cualquier hombre honrado que no se ria llevando la maza, sirve para el paso. Refr. A Dios rogando y con la maza andando.

SECRETARIO, s. m. Ha sustituido á los Alcaldes perpétuos, es la columna más segura del edificio municipal, no puede tener política demostrada porque unas veces el Alcalde es tirio y otras troyano: si alguna vez olvida este modo de ser, simpatizando con determinadas ideas, le dan serios disgustos y su *perpetuidad* es discutible. *Nota.*—De uno de estos señores se dice que felicitándole porque el jefe del municipio era un buen señor; es decir, un Alcalde de paja, contestó:—¡Ah, señor, si esto fuera verdad ya se le hubieran comido algunos concejales.

SÍNDICO, s. m. Es casi casi una potencia; tiene asiento preferente, se libran rudas batallas por este puesto, que es en ocasiones muy codiciado, pertenece, por lo general, á la mayoría, salvo en asuntos propios, y no todos los mortales desempeñan bien este cargo. *Nota.*—En esta regla, como en todas, hay excepciones. Refr.—Sindico preferido concejal, mala señal.

TENIENTE (de Alcalde), s. m. Ello mismo lo dice: suple al Alcalde en sus ó en las funciones, puede ir al Coliseo de *oquis*, gasta baston, tiene *bicornio* á sus órdenes, preside comisiones y corridas de toros, algunas veces se permite el lujo de ir á alguna procesion y de bailar en el Parral el día del *Curpillos*: en fin, es un semi-Dios... Olímpico. *Nota.*—En algunos tiempos puede ser Teniente *bis*: Cuando hay milicia nacional. Refr.—Cuando Dios dá no es escaso. A teniente de Alcalde y de oido, mucho ruido.

(Si hubiera muchos suscritores á este Dicciónario le publicáramos íntegro).

Las funciones de Madrid ya han concluido, salvo las de la prensa, que todo es finito y transitorio en este mundo. Después ha habido otras funciones políticas en que no todos se han divertido, y en las que á algunos les ha sucedido todo lo contrario.

¡Y qué remedio! Paciencia y barajar, que no todos los días están los melones para catados ni las uvas para vendimia.

Hemos recibido dos bonitos libros titulados *Juegos florales de Búrgos* que contienen las composiciones premiadas en los certámenes celebrados en esta población bajo los auspicios del Excmo. Ayuntamiento, durante las ferias de S. Pedro y S. Pablo, en los años de 1878 y 1879.

Damos las gracias al Municipio, y nos felicitamos del buen éxito que estos certámenes han alcanzado en nuestro país, tanto por el bien que le reporta, cuanto por el pequeño honor que logra con ello nuestra modesta publicacion.

Además que hemos visto con algun orgullo, (picaro defecto) que el libro indicado, en su parte poética, le inaugura un laureado y querido compañero nuestro y otro compañero no menos querido y laureado, le termina.

De manera que es una honra para toda la familia.

Esta noche es la funcion en la sociedad de la *Alegria*, y no el Domingo pasado como dijimos equivocadamente; poniéndose en escena *El cura de Aldea*.

No sabemos si tambien habrá *sombras impalpables*, como el año pasado, pero lo que podemos asegurar es que los que concurren pasarán un buen rato.

Que así como así va nos va haciendo falta.

Un lugar muy cercano, á quien llama *Renuncio* (vaya un nombre) el pueblo soberano, desea, sin que á Búrgos esto asombre, poder llamarle hermano, y entrar á formar coro como el de Villalon y Villatoro.

Tanto sabe ese pueblo como *Lepe* y al sol que mas calienta se aproxima; pero á mi no me emprima, que el *renuncio* es gran parte del *julepe*: si nos le quiere dar, desde hoy le anuncio que no admito el consorcio; que al punto le divorcio y *renuncio* á agruparme con *Renuncio*.

Se ha dispuesto que los individuos de tropa con licencia temporal ó ilimitada, así como los reclutas destinados á Ultramar pendientes de embarque, se hallan en servicio activo y han de ser juzgados en toda clase de delitos, salvo los de desafuero, por la jurisdiccion militar.

Con que ya los saben Vds., jóvenes amables, y no nos den Vds. un disgusto.

Desde el día 2 de Enero próximo al 16 inclusive, se efectuará la primera revista

semestral de 1880 de todos los individuos que cobran haberes pasivos en esta provincia.

Todo el que sea pasivo pasará revista al fin, ménos el pobre *Martin* que ni es pasivo ni activo.

El Sr. Comandante de este presidio dispuso una funcion religiosa el día de la Concepcion, que ha sido muy notable.

Ha hecho muy bien; siquiera para distinguirse de su casi compañero el de Madrid, que ha organizado en las funciones reales una corrida de... hombres, con astas y todo, de rechupete.

Ahi tienen Vds. dos jefes de casas-correccionales que ven las cosas de distintas maneras.

Por esta causa en asuntos de mayor cuantia, nos vemos... como nos vemos.

¡La calle del Tinte! Mejor harian Vds. en apellidarla del barro ó del lodo ó del infierno.

Aquello no es calle es... cualquier cosa, en cuanto llueve.

La fortuna que cuando abran Vds. la que hace un siglo se proyectó, continuacion de la de San Pablo, se hará menos caso de la del Tinte, y seguiremos de la misma manera.

La moneda y el Tinte,
Cantarranillas,
el Andrajo, San Carlos
y las Casillas....
¡Vaya unas calles
dignas de cualquier cosa,
Señor Alcalde!

EN LA CALLE.

—¿A dónde vá el amigo con tanta prisa?
—A casa del sastre.
—¿Pues?
—Muy sencillo: hay buenas noticias y necesito un frac de ceremonia.
—¡Ah...! ya, ya! con que al fin...!
—Si....

»Al fin soy tuya»
feliz instante....»

EN LA SASTRERIA.

—¡Caramba cuánta gente!
—Qué se le ofrecia á Vd. Don....
—Poca cosa; un frac.... al vapor.
—Pues amigo mio, no hay máquina. Todos estos señores han llegado antes.... y Vd. habrá de dispensar. ¡Ya vé Vd.; cuando corto y preparo diez y ocho prendas para el *expres* de esta noche!

—¡Maldicione! (Veremos si hay algun concejal que me le preste.)

EN SU CASA.

—Este telegrama han traído.
—A ver, á ver.... será el aviso recla-

mandó mi presencia. Vámonos á ser felices, mujercita mia, y ya está en mi poder el anhelado puesto. Leamos.

«Cuando estábamos á punto de ser los vencedores nos han regalado un mico monstruo. *Lasciate ogni speranza....*»

El marido.— ¡Cataplum!!! (Cae desmayado.)

La mujer.— ¡Recataplum!! (Se desvanece.)

Un vecino.— ¿Qué pasa en esa habitación?

Los chiquillos.— ¡llorando á moco tendido.

— ¡Ji ji.... ja ja....
que han regalado un mico ...
á mi papá....!

La caseta del resguardo de consumos, que se trataba de colocar en la casa de Barantes, no ha merecido el *placet* de la Excelentísima Diputación provincial.

Pueden respirar aún los *matuteros*, caso de que esa reforma no les fuera conveniente.

Ya empieza á agitarse la idea de que las ferias del año 1880, tengan la vida y esplendor de los dos años anteriores.

El Sr. de Azuela, en la última sesión del municipio, habló en este sentido y nosotros nos complacemos de que con tiempo se mediten las cosas, y que haya quien, sin descuidar el presente, se ocupe del porvenir.

Este es el modo de que todo salga á camino derecho.

El arreglo que pedíamos para la calle de la Flora, en la parte de la peluquería del Sr. Sopena hasta el Pasaje, está concedido y será la primera obra que se emprenda. Suponemos que la acera de enfrente, ó sea la de la casa del Sr. Arana, sea también reformada.

O de lo contrario no hay justicia en la tierra.

La Señora Viuda de Madrazo fué la que entregó á su dueño los 800 reales que un recaudador no había cobrado por un olvido, hace algun trimestre.

Es un rasgo que la honra y que nosotros debemos hacer público.

No damos las gracias á la indicada señora, porque suponemos que el interesado ya lo habrá hecho cumplidamente.

Como es justo y regular.

¿Y qué resultó por fin de aquellas reuniones, consultas, idas y venidas, para arreglar lo del alumbrado público?

Nada ¿verdad? Pues amigos míos, para ese viaje no necesitamos alforjas, ni consultar oráculos, ni hacer experimentos dignos de aplauso, ni nada.

Porque para seguir lo mismo que antaño, podíase haber ahorrado tiempo, y no sabemos si dinero también.

Si fuéramos á creer lo del terremoto del día 19, *Martinillo* que, aún en ocasiones extremas procura ser atento y cortés, se despediría de sus queridos lectores hasta el valle de Josafat.

Pero como se le figura que tal cosa no sucederá, no porque lo dejemos de merecer, si no porque la bondad divina no tiene límites, toma ó broma lo del terremoto, como otras muchas cosas que por ahí se cuentan.

Y como no vengan otros terremotos, lo que es á ese no hay que temer.

Si hubiera en el puente de Bessón un rotulito que indicará á los forasteros que no podía pasar caballerías ni carros de mano, nos ahorraríamos escenas como la de hace unos días sobre la exacción de una multa.

X para los que no sepan leer que pongan otro rótulo advirtiéndolo.

Como dijo el otro.

De la Plaza mayor quitaron la única columna..... ó mejor dicho cajon mingitorio que habia.

Pero en cambio no se han puesto en el centro como se decia.

Es verdad que como han disminuido las entradas de puertas, no habrá unos cuantos reales para ese necesario servicio.

El jueves no hubo música en el Espolon y algunas distinguidas jóvenes lo lamentaron con justicia.

Es verdad que acostumbrados como estábamos á los acordes de las orquestas militares, echamos ahora de menos tan alegre y culto entretenimiento.

Esperamos, sin embargo, que en los días que el tiempo no lo impida vuelvan las músicas á amenizar el paseo, basta que el bello sexo lo desee; pues quien puede ordenarlo, tiene acreditada fama de obsequioso y de galante.

Dicennos que ha muerto en la calle de Sta. Clara un hombre de frío y de miseria.

Por desgracia no será éste el único tristísimo caso que tengamos que poner en conocimiento de nuestros lectores.

«*Brotan por todas partes elementos de bienestar y de bonanza.*»

Lo dijo Blas, punto redondo.

Es verdaderamente notable la baja que se nota en los productos que pagan por diferentes conceptos contribucion de consumos.

Peró un periódico local, que lo debe saber de buena tinta, nos dice que esta baja no se debe á fraudes, immoralidades ni descuidos, por más que pueden existir pequeñas filtraciones imposibles de evitar en absoluto.

El mal, según el cofrade, está en la escasez de la cosecha y en la penuria del consumidor.

Sea de esto lo que fuere, lo cierto es que, contra lo que podíamos esperar, en todas partes se quejan de lo mismo y de todos lados no se oye otra cosa que ayés de dolor y de agonía.

El periódico á que aludimos puede entonar las alabanzas al actual estado de cosas á las mil maravillas.

Navidades están próximas y la compañía de Teatro lejana.

¿Cuánto quieren Vds. apostar á que por no sacar á pública subasta el coliseo todos los años, como hace tiempo hemos propuesto, tenemos que aceptar lo que ya habíamos desechado?

Tenemos noticias de una magnífica función religiosa que tuvo lugar el día de la Inmaculada, en el Colegio de Escuelas Pías de Villacarriedo. La misa agradó mucho y fué cantada por los caballeros seminaristas, Sres. Polanco (D. Gerardo), Bolívar, Gonzalez, Sañudo, Echevarría (D. César), Llanos (D. Luis), P. José y Lamadrid, que se distinguió en toda la función por los solos que ejecutó, llenos de dulzura y sentimiento, lo propio que los Sres. Polanco y Echevarría. Por la tarde cantaron igualmente dichos señores, en unión del Sr. Martínez, profesor de música del Colegio, con la misma afinación y gusto. Las obras cantadas eran de Mercadante, Barbieri, Gimeno, Calvo, Velasco, Martínez y otros. El sermón que pronunció el R. P. Sedano, fué notable por más de un concepto, y la plática del P. Trincado, digna de su talento. Merecen plácemes los RR. PP. de tan distinguido Colegio, por su celo en pró del culto y de la enseñanza.

En los días 20 y 22 del corriente mes se verificarán en el Colegio de San Luis Gonzaga de esta ciudad, los exámenes correspondientes al primer trimestre del Curso académico de 1879 á 80: y desde el día 15 del próximo Enero, darán principio los repasos de las asignaturas que comprende el grado de Bachiller para los que le deseen recibir.

El Viernes por la noche tuvimos el gusto de asistir, previa y galantemente invitados por el Sr. Rodríguez Alonso, al estreno de la máquina de imprimir, que ha traído de Lóndres y que pone al servicio del público. Es de forma esbelta, bien construida y alcanza las últimas innovaciones conocidas. El papel se coloca con facilidad y economía de tiempo, y tiene la ventaja de poderla parar cuando conviene, en todo ó en parte, y en el momento en que se desea.

A nuestra vista se hizo un cartel concebido en los siguientes términos:

SANTIAGO RODRIGUEZ Y ALONSO

SALUDA

A SUS COMPAÑEROS DE INDUSTRIA

Y

DEDICA

EL PRIMER TRABAJO TIPOGRAFICO DE SU

MÁQUINA BREMNER

Á LA CIUDAD DE BURGOS,

Y EN SU REPRESENTACION Á LA

PRENSA LOCAL

Felicitamos al Sr. Rodriguez, y le deseamos felices resultados, á la par que agradecemos su galantería para con la Prensa.

